

EL DEFENSOR DE GRANADA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE.
Decano de la Prensa diaria de esta Provincia.

Este periódico dedica con preferencia su atención a la cultura popular, a la prosperidad del comercio, de la industria, de la agricultura y de las artes, basadas del bienestar, progreso y desarrollo de los pueblos; no escasa medio ni sacrificio alguno por servir oportuna y rápidamente a sus lectores; está consagrado muy especialmente a la defensa de los intereses de Granada y su provincia; y se hace eco de todas las quejas justas que se le dirigen.—La Redacción no es solidaria de los artículos que se publican con la firma de iniciales de sus autores.—No se devuelven los originales de artículos o comunicaciones que no son recibidos, aunque no se publiquen.

Subscripciones.

En Granada, en met.	175 pías.
En el resto de la Península, Baleares y posesiones españolas del N. y O. de África, un trimestre (pago anticipado).	6
En las posesiones españolas de América, un semestre (pago anticipado).	1750
En el extranjero, un semestre (pago anticipado).	20
En las posesiones españolas de Granada, un semestre (pago anticipado).	30

Fundador y Propietario

Luis Seco de Lucena.

OFICINAS: Reyes Católicos, 8.
TELÉFONO, 10.

Inserciones.

Anuncios.—10 céntos de pesetas línea en la 1.ª plana.—25 céntos en la 2.ª, 50 céntos después de la 1.ª.—1 pta. en la 1.ª (pago anticipado).—Los anuncios oficiales y de espectáculos públicos pagarán 4 meses de 20 pesetas línea en la 1.ª plana, 10 en la 2.ª y 5 en la 3.ª.
Requisitos materiales.—4 pesetas cada inserción a una columna de la 1.ª plana.—5 en la 2.ª.—40 en la 1.ª (pago anticipado).—4 dos columnas, doble precio.—A tres columnas: en la 1.ª plana, 20 pesetas. En la 2.ª plana, 10.—En la 3.ª plana, 5.
Comunicación.—De 8 a 100 pesetas línea a juicio del Director (pago anticipado).

AÑO XXII.

Primera edición del Jueves 16 de Mayo de 1901.

Núm. 12139.

Abogados

En LA ENCICLOPEDIA se venden a plazos el Código Civil concordado y comentado por L. Mucius Susvilla y la Jurisprudencia del Código Civil del mismo autor. De la primera hay publicados 18 tomos y de la segunda 3.
Esta casa sirve en iguales condiciones cuantas obras se publican.

Guía de Granada.

Libro necesario para el viajero. Descripción de la capital y la provincia: Monumentos, calles, paseos, alrededores, etc.
Un volumen encadernado en tela. 2 pías.
Se vende en las oficinas de EL DEFENSOR DE GRANADA, Reyes Católicos, 8, principal.

El caciquismo.

Continúa en el Ateneo madrileño la información iniciada por el Sr. Costa, sobre el tema «Oligarquía y caciquismo». Aunque los trabajos de que se ha dado cuenta y la discusión oral, no hayan ofrecido aún soluciones verdaderamente prácticas para suprimir tan perturbadora y ofensiva institución, muestran conformidad de pareceres en considerarla un mal, un perjuicio, si bien algunos informantes atenuan con diversos razonamientos su influencia.

Convencidos de que el caciquismo es origen y principal fundamento de todos los daños que venimos sufriendo, y en sus dos aspectos, político y administrativo, ha entrizado en la gobernanza del país, a hombres, separando como accidentales las ideas, y a él se debe el extraordinario desbarajuste en que forzosamente tienen que hallarse todos los servicios administrativos, no podemos admitir que sea el caciquismo un mal necesario en el actual estado de la nación, como asegura uno de los ateneístas informantes.

Socorrido sistema, explicación que de puro manoseada a nadie convence, es la de echar la culpa de todo lo malo que sucede, a la incultura, a la barbarie del país; es claro, que de este modo se establece una selección, cuando de una parte a la gran masa del país, denigrado y escarnecido, y de otra unos cuantos privilegiados; entre los cuales es forzosa colocar a los caciques y a los que en cualquier forma aspiran a imponerse por sabios y de organización superior, idea meramente sumita de continue vertida por los que presumen de caciques en la esfera intelectual.

El pueblo, que trabaja y produce, que tiene dadas pruebas de subordinación y paciencia, es el único elemento de orden y progreso que aquí existe; si fuera cierto lo de su ignorancia y barbarie, no se hubiera logrado el más mínimo avance en el camino del progreso, no existirían los terceros que viven de lo que producen inútiles disquisiciones filosóficas, ni caciques de clase alguna; no existiría la nación.

Si hay atraso relativo, a los caciques se debe, comprendiendo en la categoría de tales a esos de temperamento impositivo a toda costa, que viven extasiados, contemplando su extraordinaria suficiencia. La educación de nuestro pueblo, tarea que ha de considerarse siempre beneficiosa, no se logrará precisamente por evitarlo el enorme obstáculo del caciquismo; véase, como han influido hasta hoy los caciques rurales en los asuntos de instrucción primaria.

Suprimáense los caciques y todo mejorará, hasta el grado de instrucción del vulgo.
Hay quien confunde al hombre que en determinado límite social, alcanzó influjo prestigio y simpatías por sus prendas personales, por sus actos loables, con el señor feudatario que domina por su poder, amenazando a los rebeldes con daños que hace efectivos cuando le conviene, repartiendo beneficios a sus paniaguados en perjuicio de tercero, transgrediendo a su capricho la ley y la justicia.

El que se encuentra por sus virtudes o talento, sin empleo de artes averiadas, no puede ser comparado a los caciques en uso; posee la fuerza de la razón, no causa miedo a nadie y es siempre un ejemplo digno de imitarse. Precisamente, en política nos hacen falta hombres notables de esta especie, que dirijan los asuntos públicos por ventajosos derroteros; hechas algunas excepciones, aquí no más abundan notabilidades de campanario, estadistas tan ilustrados como se quiera, pero vacíos de ideas, que solo las prohíben aconsejándose en determinadas convenciones, gentes cuya habilidad es siempre mayor que cualquier otra de sus condiciones.

La Ascension.

Celebra hoy la Iglesia la fiesta solemne de la Ascension del Señor. Jesús triunfador de la muerte, después de haber conquistado la gloria a los miseros hijos de Adán, sube a los cielos rodeado de gloria y coronado de esplendor.

La liturgia que hoy se reza es hermosa; la epístola está tomada del Evangelio de San Marcos y el himno de vísperas comienza con los versículos:

Saluti humanae Sator.
En nuestros templos se celebra la ceremonia llamada de la hora, o sea el canto de *Nona* con tono solemne y reposado, invirtiendo sesenta minutos.

La *Nona* es una de las horas canónicas que prescriben los Cánones antiguos y se compone de tres salmos, un himno y una lección y capítulo y la oración propia de la festividad que se conmemora.
Saluti humanae Sator.
En nuestros templos se celebra la ceremonia llamada de la hora, o sea el canto de *Nona* con tono solemne y reposado, invirtiendo sesenta minutos.

Muchos Santos Padres y autores ascéticos se han ocupado del significado de este rezo, conviniendo en que corresponde a recordar diversos misterios de la vida del Salvador cumplidos en la hora de *Nona*.

Los distintos detalles del paraje de la Ascension han sido reproducidos en lienzos y esculturas.

En la Iglesia de San Pedro, de Roma, se usaba antiguamente para sostener el cirio Pascual una columna que representaba el misterio a que nos venimos refiriendo.

En la pequeña iglesia de Anzule-Duc se ha descubierto recientemente una pintura que versa sobre el mismo objeto y que ha descrito en un curioso trabajo el sabio abate Monsseur Cucherat.

En Liss existe un dibujo hecho en el siglo XIV por Buffalmano; alusivo al mismo objeto, pero como sería interminable este artículo si fuéramos a enumerar todas las obras artísticas que se inspiran en este asunto y no termináramos nunca, vamos a condensar en breves apuntes las más principales.

En Venecia se ve un cuadro de la Ascension hecho por Tintoretto; de Garofolo en el Palacio Chigi, en Roma; de Stradano en la Iglesia de Santa Cruz de Florencia; de Gaddi un fresco en el mismo templo, y por último hay lienzos de Rafael, Rubens, Pergino (en el museo de Lyon), Botticelli y otros.

Al hablar de la Ascension no puede olvidarse la poesía de nuestro clásico Fray Luis de León, que se cita como modelo en las clases y en los tratados de Retórica.

Trabaja en una de sus interesantes novelas nos habla de esta fiesta, y pone en boca del personaje del relato una sentida copia que tiene este comienzo:

«El clavel que me distes
es el día de la Ascension.»

En la Agricultura, si vale la frase, también el día de hoy a la su rastro y a él alcanza su influencia; en él
Crece la almendra
y cuaja el piñón.

La naturaleza toma parte en la solemnidad religiosa, pues cuentan las tradiciones que a las doce, y mientras los sacerdotes cantan la hora, los pájaros suspenden sus trinos y entonan también el himno de bendición y alabanza al Creador de cielos y tierra.

Las ramas de los olivos cruzan sus hojas, y allí cuando el sol abrasa más con sus rayos, una turba de chichinos se extasia en medio de las huertas contemplando este prodigio de la naturaleza, según en nuestras veladas de niños nos refería con tono solemne y acento religioso la niñera que nos adormecía contándonos consejos y cuentos.

La fiesta de la Ascension es una fiesta alegre; la Iglesia para confundir con el espíritu que la preside, que es de regocijo, ha puesto en su liturgia notas de gozo, y la naturaleza aparece adornada de flores y frutos, perfumes y aromas.

WILLIAMS.

Junio

Mes astronómico.

(Hora civil de Granada.)

III

Aun pueden los primeros días de Junio ser aprovechados para la observación del polo de la Polar por el meridiano de Granada.

No se han llevado como se vé, las Tablas a este asunto concernientes, mas allá del día 10, por no juzgarse aplicables. El *crepusculo civil* se considera terminado cuando el Sol ha descendido 6 grados bajo el horizonte; desde este momento comienzan a ser visibles los planetas y las estrellas de primera magnitud; pero el *crepusculo astronómico* no termina sino cuando el Sol ha descendido 18 grados bajo el horizonte, momento desde el cual, no habiendo, ni aun en las capas superiores de la atmósfera la más ligera luz difusa solar, el cielo brilla tan solo con los destellos de los astros propios y exclusivos de la noche.

En nuestra latitud, y contando con la refracción media, el Sol el día 10 se ocultará a las 19 y 21 minutos; a las que añadiendo 30 minutos de *crepusculo civil*, resulta comenzar la noche a las 19 y 51 minutos.
En el mismo día 10 añadiendo a las 19 y 21, la corrección correspondiente a nuestra latitud para el *crepusculo astronómico* de 1 hora y 57 minutos, la noche astronómica no comienza hasta las 21 y 18 minutos, mientras la Polar pasa el meridiano a las 20 y 9 minutos y 4 segundos, es decir, todavía con la luz crepuscular del amanecer, de modo que la Polar pasa el meridiano 1 hora y 8 minutos y 56 segundos antes de comenzar la noche astronómica, y 13 minutos después de comenzada la noche civil.

Granada en la Exposición.

Lopez Mezquita.—Cuadro de pintores granadinos.—Cuadro de asunto granadino.
Sr. Director de EL DEFENSOR DE GRANADA.

Aunque tarde empleo gustoso el encargo de darle noticia de la representación que ha tenido nuestra tierra en la Exposición nacional de Bellas Artes, ya en los cuadros de autores granadinos, ya en las obras de los que no séadolo han tomado como fuente de inspiración las bellezas de Granada.

Lopez Mezquita presenta tres cuadros, el titulado «Cuerda de presos», que es el cuadro de la Exposición, está admirablemente sentido y compuesto, y pintado con la seguridad y valentía de un maestro; «Estudio de sol» representa una granadina en un jardín, y «La siesta» es un hermoso estudio de figura en que las dificultades de la luz que la alumbra están magistralmente vencidas.

El Jurado ha concedido a Mezquita medalla de oro, con general aplauso. El joven artista se coloca con esto a la cabeza de los pintores españoles. En el barquete que al gran Sorolla dimos los pintores para celebrar el habersele concedido casi por unanimidad la medalla de honor, colocaron a Mezquita en la presidencia en contraposición a Sorolla, el subsecretario de Instrucción Pública, Bernete, el padre político de Sorolla y Saint Aubin.

El día 16 la colonia artística granadina le obsequiará con un barquete por el triunfo obtenido en el certamen.

Ruiz Guerrero presenta, fuera de concurso un hermoso estudio «Rivera de Vigo» con muchísimo y brillante colorido (es lástima que por estar enfermo no haya podido concluir un cuadro grande que está haciendo).

José R. Acosta. No presenta más que dos pequeños apuntes; pero que revelan en su autor a un pintor que en cuanto traiga algo más importante obtendrá grandes triunfos.

Almódovar, presenta fuera de concurso un retrato al pastel que es de lo mejor que hay en este género de pintura.

Gomez Mir tiene varios paisajes granadinos pintados con soltura. El titulado «El arbolito heredado» tiene mucho color y vigorosa y justa entonación.

Valcorbe, presenta un precioso paisaje titulado «Vista a la villa», representa el campo en primavera con almendros en flor, es muy rico de nota. También presenta varios apuntes en un tablero; todos ellos son buenos y con la cantidad característica de los pintores granadinos: luz y color.

Ruiz Morales presenta una escena del Generalife.

Lozano Sidro, un estudio de cabeza.

Sánchez de la Peña, un retrato al óleo y un hermoso paisaje.

Móren, un paisaje de Toledo de tonalidad gris fúnebre.

Erausto Gutiérrez, un tablero con varios pequeños apuntes de Granada y Toledo.

Estos son todos los granadinos que han concurrido al certamen.

Los cuadros de asunto granadino, además de los del maestro Rasiño, son los siguientes:

Ricardo Brugada, «Carmen granadino», lienzo de gran tamaño, bien pintado.

Gomar, un bonito apunte de Granada.

Hernandez Najera, varios cuadros de asunto granadino; sobresale el titulado «Cogiendo granadas», hermoso estudio de luz con figuras de mucho carácter.

Carlos Vázquez, entre sus cuadros de Granada el mejor es el titulado «Recolección de higos chumbos en Granada», es un precioso cuadro con mucho sol de factura elegante y muy granadino; de lo mejor que hay en la Exposición.

Abril, varios cuadros de vistas de Granada está copiado al natural con mucha minuciosidad en los detalles y justez en el tulo.

Teojas sueltas

El emperador Adriano, al entrar un día en las termas, vió a un anciano que se restregaba la espalda contra los escoraios de mármol por donde a los baños se subía. Sorprendido el César de la extraña actitud del anciano, preguntó por qué hacía aquello, a lo que contestó el que se restregaba: «Señor, soy demasiado pobre y no puedo comprar un esclavo para que me rasque la espalda». Compadecido Adriano de la miseria del infeliz le socorrió con unas cuantas monedas de oro, pero al volver otro día a las termas encontró la gradería llena de viejos restregándose furiosamente la dorsal contra los pedáneos, y como les hiciera la misma pregunta, todos dieron contestación idéntica a la del primer viejo. Entonces el emperador les replicó socorramos: Amigos, puesto que sois tantos, bien podréis rascarnos unos a otros.

Desencanto.

Sobre el fuego de amor que yo encendía mis lágrimas cayeron; eran fuego también, y el que ya ardía, más incentivo dieron.
Hay que otro amor mi corazón inflama y ser feliz presumo, miro de aquel amor la viva llama, y al lado de esta es mi alma.
Pronto, quizá, de tu rigor impulso me rendiré al tormento; pronto, quizá, tan amer y el amor mio serán cual todos: ¡viento!
M. del PALACIO.

Miscelánea.

La linda Enriqueta va todos los días a la lista de Correos a preguntar si hay una carta con las iniciales Z. T., y siempre recibe igual respuesta:
—No hay nada.
—Nada... ¡Hay para desesperarse!
—Es preciso que esto acabe—gruete el empleado con tono serio.—Yo escribiré una carta para mañana.

Asalto de armas.

Los alumnos de la sala de armas del Casino, bajo la dirección de su inteligente profesor Mr. Félix Lyon organizan un asalto de armas que se celebrará el próximo Corpus.

Presidirá dicha fiesta el Alcalde señor La Chica, que es presidente de dicha sala de armas.

Uno de los principales números del programa de fiestas de Sevilla, fué el torneo de esgrima organizado por el Ayuntamiento, el Casino Militar y el Circolo de Labradores.

¿No podría combinarse en Granada un festejo análogo?
Creemos que sí, pues se cuenta con un buen profesor y excelentes tiradores, así entre la oficialidad de la guarnición que supo demostrar sus adelantos en el festival de la Cruz Roja, como entre los elementos civiles.

Junta de enseñanza.

Bajo la presidencia del Sr. La Chica celebró ayer sesión en el despacho de la Alcaldía la Junta local de primera enseñanza.

Asistieron las vocales señores Gomez (D. Ricardo), Lopez Saez, Amor y Rico, S. deño, Corona, Camacho, Marin (D. Diego) y el secretario señor Lopez Jofre.

A propuesta del Sr. Amor se acordó elevar una consulta a la subsecretaría del ministerio de Instrucción pública, exponiendo las razones por las cuales es conveniente y necesario el traslado de la escuela de adultos de San José a la de San Justo.

Quedó enterada la Junta de haber sido nombrado, por concurso de traslado, maestro de una de las escuelas públicas de esta capital que interinamente desempeñaba D. Faustino Cappa el profesor D. Ricardo Navarro Rodríguez.

Se designó al vocal D. Diego Marin para que, en representación de la Junta poseionase de la escuela al señor Navarro y estuviera presente a la formación y entrega del inventario y del manejo, que debe de hacer el maestro suplente.

Acordó nombrar cuatro comisiones que en la semana próxima habrán de verificar los exámenes de los niños que reciban instrucción en las escuelas públicas de Granada, y adoptaron se otros varios acuerdos reaccionados con este acto. Teniendo en cuenta la cantidad concedida para premios por el Ayuntamiento, la Junta resolvió que cada premio en metálico sea de 15 pesetas; que se entreguen también diplomas a los más aplicados, que la adjudicación de premios, sea proporcional al número de alumnos que haya asistido a cada escuela y que por tanto no puedan optar a los premios sino aquellos alumnos que, al comenzar el año, estuvieran ya matriculados y hayan seguido concurriendo a recibir la enseñanza.

Por último se acordó designar al Sr. Seden para que, juntamente con D. Ricardo Gomez, busque local para la escuela de párvulos y para las prácticas agregadas a las Normales.

Registro fiscal de la propiedad.

El acuerdo adoptado en Consejo de ministros, traducido en el Real decreto con fecha de ayer, por el que se autoriza a la Dirección general de Contribuciones, para que sin las formalidades de subasta adquiera directamente, las relaciones juradas, libros registros y demás documentos necesarios para dichas oficinas esta blecidos por ahora en nuestra provincia y en las de Cádiz, Córdoba, Málaga y Sevilla; hace denotar, que a los trabajos que se están realizando, se les dará el mayor impulso, y por tanto, que como está mandado, registrará la reforma para la exacción de la contribución territorial en el venidero ejercicio.

Las ventajas que obtendrán los contribuyentes que figura en el Registro fiscal, han de ser de gran consideración, si se tiene en cuenta que, el aumento de riqueza tiene relativa importancia; y siendo como es inalterable el cupo fijado por ministerio de la ley, claro está, que distribuido sobre mayores elementos contributivos, el tipo de gravamen será mucho menor, y además, como las bajas por fallidos y otros análogos no son a más repartir, tampoco se aumentará el tanto por ciento, que solo es susceptible de serlo, en un 16 sobre las cuotas del Tesoro para atenciones municipales.

Pocos días restan para que los señores contribuyentes puedan proveer de las relaciones juradas, para de

clarar su riqueza, quizá hasta el 31 de los corrientes; comenzando de pues la exacción de responsabilidades, según en las condiciones en que se hallen, ya que no quisieron atender las constantes exhortaciones, que les fueron dirigidas por la oficina expresada, con el objeto único y exclusivo de evitarlas, siendo en extremo enojoso tener que acudir a medidas coercitivas, cuando se trata de lo que ocurre en la actualidad, de la defensa de sus intereses.

Así, pues, ea de suponer, que sin necesidad de nuevas advertencias, procurarán llevar sus deberes, debiendo tener entendido, que también están obligados a declarar los edificios que posean en el término municipal de esta capital, toda vez que, han de inscribirse bajo el concepto de urbana, de no reverter la condición exclusiva de estar destinados a los usos agrícolas, en cuyo caso lo harán por el de rústica; pero, considerado la extensión superficial que ocupen como tierras de primera, calidad, razón por la cual deben declararse todos, para conocerla, a los fines indicados, sin perder de vista, que las casas de recreo, como son los cármenes, caserías ó que puedan habitarse aunque sea una temporada al año, no pueden obstar este último carácter.

El servicio de Correos.

Las quejas que formulaba días pasados un diario local acerca del servicio de Correos en la provincia, son justas en cuanto puedan referirse a la pésima organización, motivada por la falta de comunicaciones y la absurda distribución de horas y la diversidad de funcionarios, la mayoría dependientes de los ayuntamientos rurales, a quienes se encomienda la distribución de la correspondencia; pero, ro tienen fundamento en lo que aluda a la administración principal.

Pracisamente esa falta de plan, esos defectos de organización, hacen de la administración de Granada la más recargada de trabajo entre sus similares; y gracias al celo de su director D. Juvenal Martínez Ibañez y de los empleados a sus órdenes se procuran corregir las deficiencias del servicio hasta donde alcanza la esfera de acción de los funcionarios del ramo.

La causa principal de las sensibles faltas que se notan en la provincia está en el hecho de que la mayor parte de los peatones son pagados por los municipios y hacen el servicio como a estos, ó mejor dicho a los alcaldes, y no a las conveniencias del público, acomoda.

Mientras no se unifique el personal y haciéndolo depender de un solo centro se le impongan principios de unidad y de disciplina, será imposible corregir los abusos.

Falta hace que la Dirección General se fije en este asunto que tanto interesa a la provincia de Granada, cuyo abandono en materia de comunicaciones raya en lo inconcebible.

Secretarios.

Han sido examinados para desempeñar cargo de secretario municipal D. José Olivares Sanchez y D. Domingo Martinez Masada, merced a ambos la calificación de sobresalientes.

Circo gálístico.

El domingo se matricularon 39 gallos y se casaron 11 peles en la forma siguiente:

1.ª Entra Blanco con una jaca colorada tuerta de 3, 13 y 12, y Matias otra igual pluma y peso, raspada; se apuestan 15 pesetas, que gana el 2.º en 18 minutos

2.ª Sueltan Torelli una jaca colorada de 3, 8, y Javier otra igual pluma de 3, 9; se apuestan 10 pesetas, que gana el 1.º en 9 minutos.

3.ª Entra una jaca de X Jira pavana de 3, 12, y otra de Pelaez caniza almebrada de igual peso, se verifica la 3.ª pelea; se apuestan 25 pesetas, que gana el 1.º en 4 minutos por apuntillr a su contrario.

4.ª Entran Blanco (hijo) con un pollo colorado tuerto de 3, 7, 16 y Torelli con otro ceniza de 3, 8, puya igual; se apuestan 10 pesetas, que gana el 2.º en 8 minutos.

5.ª Suelta S. C. un pollo cenizo de 3, 1, 14, y Matias otro colorado de igual peso, puya 13; se apuestan 10 pesetas, que gana el 1.º en 14 minutos.

6.ª Entra Molina (Mannel) con un pollo cenizo de 3, 1, y 12, 13, y Antelo con otro colorado de igual peso, puya 14; se apuestan 10 pesetas, que gana el 2.º en 13 minutos.

7.ª R-pit N X con un pollo colorado, retinto de 7, 15, 16, y Pelaez con otro cenizo de igual peso y puya; se apuestan 25 pesetas, que gana el 2.º en 40 minutos.

8.ª Suelta Matias un pollo jabado naranja de 3, 4 y 12 17, y Amador otro giro acañonado de igual peso y puya, tuerto; se apuestan 10 pesetas, que gana el 2.º en 16 minutos.

9.ª Entra Matias con un pollo giro de 3, 8, 18, y Joaquín con otro de

Probad el Licorero de Henri Garnier y C.º

3, 9 puya igual; se apuestan 10 pesetas, que gana el 2.º en 5 minutos. 10. Sueltan Mendez (hijo) un pollo jiro de 3, 6, 15 y Lopez otro de igual pluma de 3, 5 y 1 1/2 1/2; se apuestan 10 pesetas, que gana el 1.º en 17 minutos.

Nos despide Blanco con una jaca gallina de 3, 13, y Lopez con otra colorada de 3, 12; se apuestan 10 pesetas, que gana el 1.º a los 29 minutos. Resumen: las peleas pueden calificarse de buenas en general; la entrada bienisim.

Desde el jueves próximo se verificarán todos importantes peleas.—J. S.

Las fiestas.

El cartel.—Aunque el programa de nuestros tradicionales festejos del Corpus se redactó este año muy a última hora, esta madrugada ha quedado terminado el cartel anunciador.

El arte y la industria granadinas han salido airoso de este empeño. El precioso y originalísimo cartel de los señores Medina, Sanchez Gerona y Loyzaga ha sido reproducido con tal perfección y fidelidad en los acreditados talleres litográficos de la casa Sabatel que nada deja que desear. Y eso que, a pesar de sus dificultades; ha sido confeccionado en el breve espacio de veinte días.

El Sr. Ventura Traveset enviará enseguida el cartel al Ayuntamiento para que con tiempo y en todas partes sea heraldo de nuestras fiestas.

La Exposición del Liceo.—Hasta ahora adviértese escasa animación entre los artistas granadinos. El tiempo se les echa encima, el plazo dado para la admisión de obras es muy corto aun para los que comenzaron a trabajar desde el mismo día de la convocatoria, y si la Exposición organizada por el Liceo con el concurso del Ayuntamiento ha de responder a su objeto y no ha de quedar deslucida, será necesario que se prorrogue cinco ó seis días más por lo menos el plazo fijado. Así lo entienden muchos artistas y así lo repetimos nosotros, por creer su aspiración y razones verdaderamente justas.

En los números siguientes daremos cuenta de lo que para tal Exposición se prepara, si á los artistas no se les cierran las puertas con una esteril precipitación.

El Certamen literario.—A última hora se nos dice que la Real Sociedad Económica designó anoche los individuos que han de formar los Jurados calificadoros de los trabajos presentados en las diversas secciones de su Certamen del Corpus.

Movimiento penal. Salen en libertad, por cumplidos de sus condenas, Antonio Reyes Arquelladas, Antonio Lara Morales y Francisco Esteban Estevez.

Han sido destinados al penal de Belen, para cumplimiento de condena, Francisco Aguilar Perez, Martin Carrasco Herrera y Antonio Martinez Rodriguez, y á la cárcel de Audiencia Vicente Martinez Fernandez.

Portago.

Se encuentra ligeramente indispuerto, habiéndose visto obligado á guardar cama, el candidato á la Diputación á Cortes por Granada, señor marqués de Portago.

Celebraremos su pronto restablecimiento.

En Guadhortuna. El nombramiento de D. José Martínez Montalvo, para el cargo de alcalde de Guadhortuna, ha sido recibido por sus amigos con grandes muestras de júbilo.

El día 11 recorrieron las calles del pueblo, dando estrepitosos vivas, que el actual alcalde tomó por señales de grave motin, y en tal sentido reclamó el auxilio de la Guardia civil de Montegiticar. Fue esta, y con efecto, no ocurría nada anormal. El pueblo se hallaba tranquilamente ocupado en sus faenas agrícolas.

Casa de Telégrafos

Mañana quedarán instaladas y abiertas al servicio público las oficinas de Telégrafos en su nuevo local de la calle de la Sierpe Alta, núm. 1, piso 2.º

Plancha artística. Ayer tarde hizo entrega D. Guillermo Sanchez Aguilera, en representación de todo el profesorado auxiliar de la Facultad de Medicina, al ex decano D. Federico Gutierrez, de una artística plancha de plata en la que va grabada la siguiente dedicatoria:

«Al Excmo. Sr. D. Federico Gutierrez como testimonio de afecto y de la buena armonía que con él mantuvieron todo el tiempo que desempeñó el Decanato de la Facultad de Medicina.»

Al pié figuran las firmas autógrafas de los profesores auxiliares, directores de museos y de trabajos anatómicos, profesores clínicos y ayudantes, señores don Rafael Garcia Duarte, D. Salvador Velazquez de Castro, D. Florencio Porpetta, D. Fermín Garrido, D. Enrique Garcia Cachazo, D. José Martín Balleas, D. Guillermo Sanchez Aguilera y D. Carlos Ocaña.

El Sr. Gutierrez agradeció calorosamente esa nueva prueba de la estimación y del buen recuerdo que su acertada gestión había dejado en el claustro de la Facultad, y comunicó al Sr. Aguilera daría personalmente las gracias á cada uno de los señores que suscribían la dedicatoria.

Maniobras militares.

Anteayer continuaron en los Llanos de Armilla dedicándose las fuerzas á maniobrar aisladamente y regresando á Granada á las diez y media de la mañana; ayer, último día de maniobras, marcharon las tres armas á Santafé, practicándose durante el camino el servicio de seguridad en marcha para lo cual la fuerza se dividió en vanguardia, retaguardia y flancos y observándose lo mismo al regreso.

Terminadas las notas de información que acerca de las maniobras hemos publicado, nos parece oportuno exponer, aunque sea en breves palabras, nuestra opinión acerca de las referidas prácticas militares.

Exponer, aunque sea en breves palabras, nuestra opinión acerca de las referidas prácticas militares. Es lástima que por lo reducido del presupuesto de Guerra no se prolongasen estas maniobras algun tiempo más, ó al menos por periodos de cortos intervalos pues sería la única forma de que pudiéramos contar con un ejército en condiciones, pues solamente con el constante estudio práctico como puede perfeccionarse el teórico ya adquirido.

En la ejecución de dichas maniobras se han revelado una vez más las excelentes condiciones de nuestros soldados, pues apesar del trabajo material que implican y del cansancio que las mismas producen hay que tener en cuenta el servicio de guarnición que continuamente tienen que desempeñar, trabajos que no han menguado en nada su entusiasmo por la vida de campaña, y su respeto á los jefes.

Los su, uectos tácticos han sido todos ellos ejecutados con gran precisión y conocimiento del objeto perseguido, debiéndose esto á las excelentes dotes de mando y conocimientos tácticos del Excmo. Sr. General Galbis, como asimismo á su Estado Mayor y á la pericia de los coroneles señores Sanchez Parron, Palanca y Thomas, é igualmente á la cooperación de todos los demás jefes, especialmente los Sres. Montemayer, Olavide, Diaz de Onate y marqués de Casablanca.

De los señores oficiales difícil nos sería hacer distinciones por ser completamente imposible y si únicamente podemos decir que todos ellos han puesto en esta ocasión de relieve sus profundos conocimientos en todo lo concerniente al arte de la guerra, habiendo conseguido más de una vez la enhorabuena de sus superiores.

Por nuestra parte nos alegramos del resultado satisfactorio de las maniobras y felicitamos á las tres armas que han tomado parte en las mismas.

Velada. En el Círculo Católico de Obreros se celebrará esta noche una velada dramática.

Por el cuadro de declamación se interpretarán los juguetes cómicos El que nace para ocharo y Quién es el director? y el monólogo Matias consiguismo.

A la velada pedrán asistir los socios y los suscritores.

Una desgracia. En la madrugada anterior tuvo la desgracia de dar una caída en La Quinta, una mujer llamada Maria Nieva, de 70 años de edad.

Fue conducida al Hospital de San Juan de Dios, donde se le apreció la fractura de un brazo.

Comisiones municipales.

Personal y Peticiones.—Esta comisión se reunió ayer tarde en el Ayuntamiento para estudiar y discutir varios asuntos pendientes.

De ellos el más importante es la moción que el Sr. Sanson presentó en uno de los cabildos últimos, proponiendo se concedieran pequeñas subvenciones ó premios á todos los establecimientos ó instituciones que en Granada se dedican generosamente á la enseñanza de niños pobres.

La comisión, propicia al espíritu que informa esta moción, ha pedido para resolver con acierto datos exactos del número de estos centros docentes, como tambien de los niños que á tales instituciones concurren.

Fomento.—Citada para ayer esta Comisión municipal, no pudo reunirse por falta de número.

Impuestos.—No se ha reunido desde el siglo pasado, aunque frecuentemente se extienden las citaciones.

Novillada. Hoy á las cuatro y media de la tarde tendrá lugar en la plaza de toros una capea de cuatro novillos que matarán los valientes espadas José Campos Campillos, de Sevilla y José Moreno Lagartijillo chico, de Granada.

Al segundo novillo lo aguardará sobre su pedestal, el sugestionador Nicolás Lopez, émulo del famoso Don Tanedero.

Precios: entrada general de sombra, 1 peseta; de sol, 0'75; medias de sombra, 0'60; de sol, 0'50.

Los albañiles.

El gremio de albañiles ha acordado dar un voto de gracias al Sr. Gobernador por haberle ofrecido éste su protección en cuanto esté á su alcance.

El gremio ha acordado tambien publicar los nombres de los propietarios, arquitectos y maestros de obras que han prestado su conformidad al aumento de jornales.

Hé aquí dichos nombres: señor conde de Benalúa, D. José Sanchez Molina, D. Isabel Valenzuela, D. Eugenio Jimenez Arévalo, D. Francisco Gonzalez Jimenez, D.ª Gracia Sanchez del Rio, señor marqués de Valdeñores, D. Francisco Avilés, D. José Vera Gonzalez, Sres. Moron Hermanos, don Antonio Valenzuela, D. Manuel Garcia, D. Miguel Rubio Orellana, don Fernando Vellido, D. Enrique Sanchez, D. Modesto Cendoya, D. Juan Monserrat, D. Mariano Diaz Alonso y D. Francisco Jimenez Arévalo.

Tambien han aceptado el aumento casi todos los maestros albañiles, oficiales ayudantes y peones.

Solo faltan algunos, cuyos nombres publicará el gremio, si no se adhieren al acuerdo adoptado.

Oposiciones á Aduanas.—Por el ministerio de Hacienda ha sido nombrado el siguiente tribunal para juzgar el examen previo de los opositores á ingreso en el cuerpo de Aduanas: el subdirector primero de la Dirección general; D. Emilio Abreu; don Antonio Fidalgo, subdirector primero de la Dirección general de lo Contencioso del Estado; D. Julio de Santiago y Saenz Diez, inspector general de Aduanas; D. José Garcés, jefe de negociado de la misma; D. Pompilio Diaz, traductor de idiomas; D. Gabriel de la Puerta, director del Laboratorio Químico Central, y D. Manuel Uceda,

oficial de la Dirección, que ejercerá las funciones de secretario.

La quinta del 98. Los soldados del reemplazo de 1898 serán licenciados el día 20 del mes actual. En este licenciamiento deben ir incluidos, y en ello creemos ha pensado el señor ministro de la Guerra, los de la quinta del 96 que, como precedentes de revisiones, se incorporaron á filas en diciembre de 1899, y llevan, por lo tanto, prestando servicio diez y ocho meses.

Comision provincial.

La sesión celebrada ayer por la Comisión provincial fué presidida por el señor Palomares y asistieron los señores Castellar, Diaz Rogés, Gomez Ruiz, Almenros y Cobo Leon, tomando los siguientes acuerdos:

Ordenar se trasladen al Hospital de San Lázaro cuatro enfermos que existen en el de San Juan de Dios atacados de erisipela.

Informar al Gobernador sobre la autorización que pide el ayuntamiento de Aldeire para enagenar bienes propios de aquella Corporación municipal.

Interesar del señor Arquitecto provincial forme proyecto y presupuesto de gastos, para verificar obras de ensanche en el archivo general de la Diputación y demás dependencias de lo que esta ocupa.

Aprobar una cuenta de 200 pesetas invertidas en calzado para los asilados del Hospital de Dementes y aprobar dos presupuestos formados con el mismo objeto para los asilados de la Casa de Huérfanos y el anteriormente referidos del Hospital de Dementes.

Passar á potencia del Diputado señor Castellar el expediente instruido con motivo de las estancias causadas en el Hospital de Dementes por enfermos pertenecientes á otras provincias.

Aprobar los presupuestos formados para verificar reparaciones en la sala de San Rafael del Hospital de San Juan de Dios.

Visito el presupuesto formado por el Director del Hospicio para reformar la sala de la enfermería de mujeres de aquel establecimiento, pedir al señor Diputado visitador que informe sobre la necesidad de dichas obras y en caso afirmativo que se forme nuevo presupuesto.

Autorizar el ingreso en el Hospicio de Elena, José y Cristina Moreno Rodríguez, Francisca y María Ramirez Rodriguez y Joaquina Manzanera Alvarez y la si hija del departamento de dementes á doña Rosario Fernandez Arcos.

Aprobar los balances de cuentas que remiten los ayuntamientos de Mecina Tedel, Guajar Fondon Mairena, Bérchules, Lentegí, Medina Alfajar y Melegis.

Visita la solicitud de varios vecinos de los Ojigares, interesar del Juzgado del Campillo que levante los embargos que tiene decretados contra los recurrentes para hacer efectiva la multa que les impuso, sin perjuicio de que continúe el apremio contra las personas que componen aquella Corporación municipal en la fecha que se cometió la falta á que la multa anteriormente expresada, se contrae.

Visita la ampliación de crédito que interesa el Director de Obras públicas provinciales pasar la comunicación de este, y los antecedentes que haya sobre el asunto á la Comisión de Hacienda, á fin de que se tenga presente al formar el presupuesto adicional.

Nombrar enfermero del Hospital de San Juan de Dios, con el carácter de interino á Francisco Guerrero Cárdenas.

A moción del Sr. Castellar, pedir al señor Ingeniero Jefe de Obras públicas del Estado un proyecto de carretera desde Ores á Galera.

Fensionados á Roma. En las próximas oposiciones á plazas de pensionados en Roma para el estudio del paisaje, tomarán parte dos distinguidos artistas granadinos: Ernesto Gutierrez y Eugenio Gomez Mir.

Lopez Mezquita que tenía firmadas tambien dichas oposiciones, ha desistido de ellas.

Juez. Se han concedido ochenta días de licencia al juez municipal de Pinos Puente D. Marino Sanchez Lopez, no debiendo hacer uso de ella hasta que trascurra el período electoral.

Meetings electorales. Esta noche á las ocho y media se celebrará un meeting de propaganda electoral obrera, en la parroquia del Fargue.

Mañana viernes, á la misma hora, otro meeting obrero de propaganda electoral en las parroquias de San Andrés y San Justo, siendo el local elegido la casa de los Pabellones, en la calle Tendillas de Santa Paula.

El comercio es un jardin, en que la mercancía es la simiente y la venta es el fruto. Pero, el anuncio es el sol que fecunda y propaga el comercio.

Franquicia de los Juzgados.—Con objeto de que los documentos que envían los Juzgados no sufran deterioro ni extravío y á fin de que los jueces y secretarios se eviten gastos, se ha recordado por la superioridad que en el referente al servicio de estadística de población que tienen á su cargo, estén exentes del gasto de franqueo que el envío de tales documentos significa, como se declaró por Real decreto de 23 de noviembre de 1897.

Quejas del vecindario.

Un darro obstruido. Muchos vecinos de la calle de la Cárcel Baja nos ruegan llamemos la atención del señor Alcalde sobre el grave peligro para la salud pública que representa un darro que hay obstruido en la casa número 45 de dicha calle.

Las aguas fecales del darro salen á la calle y producen insostenible hedor haciendo molestísimo el tránsito por tan concurrida vía.

Esperamos que el Sr. La Chica ordenará la inmediata reparación de ese darro en beneficio de la higiene y la salud pública.

Leemos en un periódico de Lisboa lo siguiente: La demanda en América del tan justamente acreditado medicamento Estómago Artificial ó polvos del Dr. Kuntz ha tomado tal incremento que la casa propagandista ha detenido dos vapores para la conducción de este específico á la América del Sur.

Obras públicas.

Subastas. El día 20 de junio próximo se verificará en la Dirección general de Obras públicas subasta para la construcción de varias carreteras afectas á las provincias de Garona, Huesca, Leon Logroño, Murcia y Valencia.

Entrega de terrenos. El Representante en esta capital de la Compañía de los caminos de hierro del Sur de España se ha posesionado de las parcelas números 10, 11 y 12 del término de Iznalloz, y que han de servir para la construcción de la línea de Moréla á Granada.

Delincentes. Han solicitado el ascenso en su Cuerpo los señores siguientes: á primero, el segundo D. Ricardo Diaz de Robledo, y á segundo, el tercero don Luis Zanon y Rodríguez Solís.

Toreros. En la vacante producida en la clase de Toreros terceros por la baja definitiva del repatriado don José Riaño Velarde, ha sido nombrado Torero tercero, en propiedad, el aspirante aprobado en el último concurso, que obtuvo el número 27, don Felipe Jimenez Martin, siendo destinado á Isla Salvora (Portevadera).

Viajero. Ha marchado á Málaga D. Francisco Biote.

Balnearios y médicos.

En la Gaceta del lunes, llegada anteanoche á Granada, publicase la estadística detallada de todos los establecimientos de España, de sus médicos directores y de sus propietarios, como tambien se consiguan los datos de su concurrencia y clases de los bañistas y análisis de las aguas.

Los de nuestra provincia son los siguientes:

Alhama Viejo. Médico director don Francisco Chinchilla Ruiz. Concurrencia, entre pobres y acomodados, 1.271. La primera temporada comienza todos los años el 20 de abril y termina el 20 de junio; la segunda, desde el 1.º de setiembre al 31 de octubre.

Alhama Nuevo. Director D. Miguel Peña y Lopez. Concurren 440. En las mismas épocas que el anterior.

Alicante. Médico interino D. Rosendo Peinado. Enfermos 257. Desde 1.º de mayo al 30 de junio y de 1.º de setiembre á 31 de octubre.

Granada. Director D. José Barrientos Jaramillo. Concurrencia 736. Del 5 de mayo al 20 de junio y de 25 de agosto á 25 de octubre.

Iznalloz. De 1.º de junio á 30 de setiembre. Director D. Eduardo Palomares y Nuñez. Enfermos 927.

La Malahá. Médico interino D. Ricardo Lopez Muñoz. Concurrencia 209. Desde 1.º de junio á 30 de setiembre.

Zujar. Enfermos 387. Temporadas de 20 de abril á 20 de junio y de 1.º de setiembre á 31 de octubre. Director D. Mariano de Monserrat Abad y Maciá.

Sierra Elvira. Las temporadas comprenden del 15 de mayo al 15 de junio y del 15 de agosto á igual fecha de setiembre.

Fuera de la temporada oficial residen aquí ó en la provincia: D. Benito Minagorre y Cubero, director del balneario de Bussot (Alicante); D. José Lopez Fernandez, de Puente Amarga (Cádiz); D. Juan Bautista Horquez y Fernandez, de Villar del Pozo (Ciudad Real); D. Francisco Garcia de Arbolera, interino de Gizonza (Cádiz); don Francisco J. Barrera, de Nuestra Señora de Orito (Alicante); D. Berabé Merillo, de Lucaina (Almería); don Enrique Torije, de Salinas de Novaña (Alicante); D. Juan Sellés, de Alfaro (Almería); D. Aureliano Rivera, de Guardia Vieja y D. Jerónimo Ortudo, de Alhama, ambos en la citada provincia almeriense.

Tambien publica la Gaceta el escalafón de los médicos de baños, en que figuran el Sr. Palomares con el número 13; el Sr. Lopez Fernandez, con el 19; el Sr. Horquez, con el 20; el señor Chinchilla, con el 22; el Sr. Minagorre, con el 24; el Sr. Monserrat, con el 30; el Sr. Barrientos, con el 31, y el Sr. Peña Lopez, con el 99.

Catedrático. Se ha posesionado de la cátedra de Literatura de la Universidad de Santiago, nuestro querido paisano y colaborador D. José Ventura Traveset.

Movimiento de población.—Ayer se registraron en esta capital cuatro nacimientos y cinco defunciones.

Las personas que necesitan aguas sulfúreas para baños, bebidas, inhalaciones, las pueden obtener en su casa y en todas las épocas del año por medio del Azufre Líquido del doctor Terrades y son más activas que las de los manantiales.

De Instrucción pública.

Nuevo maestro. Ha tomado posesión en propiedad de la escuela de niños del distrito de las Angustias de esta capital, por virtud de concurso de traslado el joven é ilustrado maestro don Ricardo Navarro Rodriguez, concursante que fué á la plaza de secretario de la Junta de Instrucción pública de esta provincia.

Nombramiento. Ha sido nombrada maestra interina de la escuela de niñas de Almuñécar doña Leonides Sanchez Entralla.

Ayudante. La Gaceta publica las condiciones necesarias para cubrir una plaza de ayudante del director del Museo Anatómico de la Facultad de Medicina de Cadix, dotada con mil pesetas anuales.

Se requiere ser español, tener más de 20 años, no hallarse incapacitado para ejercer cargos públicos y tener el título de doctor ó licenciado en facultad, ó tener aprobados los ejercicios de dichos grados.

Jubilación. Por el ministerio les ha sido concedida la jubilación al maestro de Albarchez (Jaen), don Andrés Santaló y á la maestra de Huebro (Almería), doña María Gomez.

Los exámenes. Dice un diario madrileño: «El ministro de Instrucción pública ha resuelto las consultas hechas por la mayoría de los centros oficiales de enseñanza acerca de la forma en que deben efectuarse los exámenes en este curso, facultando á los claustros de profesores para que ellos lo determinen, pero sin formar tribunales, como anteriormente se hacia.»

Licencias de armas. Se han concedido licencias para usar armas á D. Francisco Martin Sanchez y don Francisco Garcia Gonzalez.

Médico de baños. Se ha encargado interinamente de la dirección del balneario de Graena el médico de Guadix D. Miguel Fernandez Iriarte, por enfermedad del propietario.

Las inhalaciones antisépticas son el mejor preventivo de las enfermedades infecciosas del aparato respiratorio evitan tambien los efectos nocivos del aire frío, lográndose dichas inhalaciones dejando disolver en la boca las Pastillas Morelló.—Farmacias principales.

Accidente de trabajo. En la mina denominada Opio, sita en término de Huéneja, explotada por la Compañía Porman, fué víctima de un accidente el obrero Juan Hernandez Fernandez.

Al pasar por el tajo número 6 fué arrollado por una vagoneta cargada de hierro, sufriendo un fuerte golpe en el costado izquierdo que le produjo una grave herida.

Trasladado á la enfermería fué auxiliado por el médico de la Compañía D. Antonio Garcia Noguerol.

Los médicos que vienen ejerciendo en Vich, están unánimemente contestes en afirmar, que solo las aguas de las fuentes frías (12º) como las de «Saint Louis», pueden exportarse con resultado para la curación del Estómago, Hígado, Albuminuria, etc.

Noticias mineras.

Registros. D. Juan Rio Lopez pide 12 patentes de hierro con el nombre de Dificultades, en término de Charches.

Para los enfermos.

Contra las enfermedades de los bronquios y pulmones, los sabios franceses recetan los polvos Louis Legras que calman instantáneamente, los accesos más violentos de asma, catarro, sofocación, la tos de bronquitis crónicas y curan progresivamente.

Estos polvos obtuvieron 15.000 francos de premio.—D. Francisco de P. Gaizet, farmacéutico, 81 Mesones, Granada, envía los Polvos Louis Legras contra 3 pesetas por caja.

Neurología.

Anteayer fallecieron en Granada: D. Francisco Cambil Gutierrez. D.ª Mariquita Baños Ruiz. D.ª Enrique Luchuga Lopez. D. Dionisio Jimenez Calvo. José M.ª Valero Muñoz de Céspedes púrvulo.

CORBATAS.

El surtido más rico, en el Bazar de Novedades La Hormiga de Oro.

superior, tinto y blanco.—Lo mejor que se conoce en esta clase de vinos de mesa.—Lo hay en LOS ALPES á 60 céntimos botella.—Probado

como siempre se distingue por sus exquisitos géneros, especial concurrencia y esmerado servicio, así como por la cultura del público que le honra con su asistencia, ha empujado á servir sus renombrados helados, estilo genuinamente granadino, sin mistificaciones de ninguna especie.

El Pasaje.

que como siempre se distingue por sus exquisitos géneros, especial concurrencia y esmerado servicio, así como por la cultura del público que le honra con su asistencia, ha empujado á servir sus renombrados helados, estilo genuinamente granadino, sin mistificaciones de ninguna especie.

Abanicos japoneses.

Los más nuevos, elegantes y bonitos de esta temporada, se realizan; los de 1'50 pesetas á 80 céntimos, y los de dos pesetas á una, y así sucesivamente, en el bazar de novedades

La Florida. Príncipe 14.

LA CONFIANZA. Es verdaderamente asombroso el barato que ofrece al público esta casa. Fijense nuestros lectores en el anuncio que se publica en cuarta plana.

El salchichon de Vich

que elabora la famosa casa de D. JUAN TORRA, obtiene naturalmente el más alto aprecio del público inteligente. Contribuye á este fin, lo especialísimo de su elaboración, la escrupulosísima selección de sus carnes, la perfecta maquinaria que movida á vapor y automáticamente, realiza la obra manual, garantizando un esmero en las operaciones de elaboración, jamás alcanzada por sus competidores; y como complemento, el magnífico palacio-fábrica hecho expresamente para el objeto, con sus magníficos obradores construidos con mármoles, garantía de aseó y limpieza, al extremo de no existir en el mundo mayor perfección para la elaboración de embutidos. Además, la casa de don Juan Torra, en Vich, cotea un laboratorio químico, montado en sus talleres, que es la mayor garantía apetecible, del estado de salubridad de las carnes empleadas en su solicitado salchichon, que se expende en los mejores establecimientos de España y el extranjero.

EXTRACTO GLOBO, el único medio para limpiar y pulir objetos de metal.

Pasta Globo, la mejor para limpiar metales, vidrios, espejos, etc.

Pomada Globo, la sin rival para pulir muebles, dando un brillo extraordinario y durable.

Se venden en todas las droguerías y en casa de su depositario, LA ENCICLOPEDIA, Reyes Católicos 44, donde se facilitan gratuitamente muestras.

NERVIOS. La epilepsia, histerico, temblores, insomnios, migraña, dolores nerviosos, palpitaciones y demás accidentes nerviosos se curan siempre con el Elixir Bertram. 100 años de gran éxito. Venta en Granada, Farmacia de Ortiz Pajaron, San Jerónimo 18.

Mil pesetas al que presente cápsulas de sándalo mejor que las del DR. PIZA, de Barcelona y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

Plaza del Pino, 6, Farmacia, Barcelona.

Cartera de un Oidor.

Vistas para mañana. Sala de lo Criminal.—Sección primera.—Juzgado del Salvador.—Contra Miguel Hernandez Saez y otro, sobre homicidio.—Abogados, Sres. Basso y Fernandez Jimenez; procuradores, Sres. Romero, Jimenez y Cano; secretario de Sala, Sr. Caro.

Juzgado del Campillo.—Contra Agustín Rodriguez Moreno, sobre desacato y lesiones.—Abogado, Sr. Moscoso; procurador, Sr. Casas; secretario de Sala, señor Mirasol.

Juzgado del Campillo.—Contra Antonio Ros Ros, sobre hurto.—Abogado, señor Moren; procurador, Sr. Oloris; secretario de Sala, Sr. Mirasol.

Sección extraordinaria.—Juzgado de Baza.—Contra Juan Manz no Ruiz, sobre disparo.—Abogado, Sr. Ramirez; procurador, Sr. Andrade; secretario de Sala, señor Sarria.

Jurado suspendido. Por falta da competencia del proceso, se suspendió ayer el juicio sobre abusos desonestos, procedente del juzgado de Santafé que estaba señalado en la sección primera.

Causa por atentado. Ante la sección primera se vió ayer en juicio oral la causa contra Gabriel Santiago Cortes, por atentado y lesiones á los agentes de la autoridad.

El hecho ocurrió el 17 de junio de 1899 en el paseo del Violon con motivo de una cuestión entre el agente del orden público Francisco Martin y el procesado, quien dió á dicho agente un palo en la cabeza, causándole lesiones que curaron en 16 de julio siguiente.

Practicada la prueba el fiscal modificó sus conclusiones retirando la calificación de atentado y sosteniendo la de lesiones graves, interesando la pena de un año, ocho meses y un día de prisión correccional.

El defensor D. Torcuato Lopez, solicitó la absolución.

Lesiones. Ante la misma Sala se vió una causa por lesiones menos graves contra Virtudes Garcia que hirió á la niña de seis años Victoria Palacios. El hecho ocurrió en Fuente Viqueiros arrojando la procesada una piedra á dicha niña y causándole una herida en la frente á causa de ciertas demostraciones ofensivas que aquella le hiciera.

El fiscal solicitó la pena de un mes y un día y la defensa, á cargo del Sr. Jimenez Lopez, la absolución.

En la provincia.

Fiestas en la Zubia. Hoy como día del Patron de la Zubia, San Juan Nepomuceno, se celebrarán en la cercana villa fiestas que prometen estar muy animadas.

Habrá funcion de Iglesia, procesion y velada.

En estos festejos tomará parte la banda de música organizada bajo la dirección del profesor Sr. Morata, y que cuenta con un excelente instrumental

Contra las declaraciones de una docena de catalanistas exaltados se halla la oposicion de todas las clases y de los partidos.

En Barcelona latan las cuestiones regionalista y social. La primera es inefensiva y conviene hacerla ciertas concesiones y la segunda, que es independiente de la otra, resulta más peligrosa.

EL GLOBO.

Censura las amenazas de los gamacistas de apelar á la obstruccion en las futuras Cortes. Añirma que las cuestiones deben abordarse de frente y con nobleza, pues la política de encrucijada siempre es repugnante.

LA CORRESPONDENCIA.

Dice que la simpática nota dada por el gobierno, levantando la suspension de las garantías constitucionales en Barcelona, es liberal y grata á la opinion; pero el pais no pide notas, sino sinfonia.

Añade que convendria que el gobierno se fijase en el asunto é hiciese lo posible por satisfacer esas legítimas aspiraciones.

LA EPOCA.

Refiere un hecho abusivo que le ha sido denunciado y llama sobre él la atencion del gobierno.

Relata el hecho en un telegrama que ha recibido de Benavente en el que se manifiesta que el ingeniero jefe accidental de Obras publicas de aquel distrito ha puesto los fondos destinados á la construccion de carreteras á disposicion del candidato ministerial, y no contento con esto recluta obreros para votar su candidatura.

En otro artículo pide La Epoca al ministro de Hacienda que haga por desvanecer las dudas que abrigan los tenedores del Exterior estampillado sobre la suerte que cabrá á estos valores, y diga claramente si se agravará ó se conseguirá realizar el pacto proyectado.

EL NACIONAL.

Califica de cínicos los anuncios que se hacen de oposicion á los gamacistas y la afirmacion de que se discutirán las actas de aquellos más de un trimestre.

La obstruccion es caprichosa, á juicio del citado periódico, el que afirma se hará más daño que á nadie á sus autores.

EL ESPAÑOL.

Comentando la propaganda que hace el Sr. Gamazo en Valladolid, dice que se ha equivocado de medio á medio la turbamulta fusionista, que le califica de cacique y reaccionario.

¿Qué pasa en Málaga?

Leemos en El País: «Algo anormal ocurre en aquella provincia, á juzgar por lo siguiente: Catorce alcaldes liberales, de los 18 que hay en el distrito, han marchado á la provincia de Granada, desde donde se proponen protestar ante el gobierno contra la conducta del gobernador de Málaga.»

Han salido de la provincia de Málaga, teniendo nuevas ocaciones. «¿Que pasa en Málaga, en el propio seno del partido liberal?»

De Gracia y Justicia.

Ampliamos nuestras noticias, con las siguientes, que recibimos anoche, acerca de los proyectos del ministro de Gracia y Justicia:

«El marqués de Teverga se lamenta de la parsimonia con que procede la comision de Códigos.»

Dice que esto retrasa sus propósitos de reformar el Código Civil, la Ley de Enjuiciamiento y la orgánica del poder judicial.

Añade que la avanzada edad de los individuos que componen dicha comision les obliga á funcionar lentamente y considera que debía reformarse la ley constitucional de dicha comision en el sentido de dejar más campo á la iniciativa y actividad de los ministros.

Cita el caso de que la comision tiene aun en estudio la nueva ley del marqués del Vadillo sobre la organizacion de los tribunales, no habiendo pasado del artículo 20.

«Parece que últimamente se ha disendido si la jurisdiccion contenciosa administrativa debe pasar á constituir la Sala tercera del Supremo, encontrándose conformes los individuos de dicha comision.»

Dice el ministro que ha realizado grandes trabajos reformando la legislacion de penales, que pronto serán conocidos.

Considera que tienen razon los magistrados suplenes en los requerimientos que hacen para que se legalice su situacion, recomensando sus servicios, hasta ahora gratuitos.

Añade que en el mismo caso se encuentran los abogados fiscales sustitutos y opina que no puede el Estado limitarse á dar las gracias á esos funcionarios cada vez que concluya el año judicial, Por tanto, es preciso hacer algo en su beneficio.

Habiendo el marqués en el último Consejo de la mejora del sistema penitenciario, expuso el deseo de que las reformas se realicen gradualmente hasta conseguir un estado de perfeccion que haga posible la supresion de la pena de muerte.»

Toros.

El Chufiero. El novillero Chufiero se encuentra gravísimo en Barcelona.

Los médicos que le asisten han decidido amputarle la pierna.

Reverte. Reverte toreará en Barcelona el próximo mes de junio.

TELEGRAMAS

La reforma del Concordato

Madrid 15 (10 mañana). Personas que se dicen bien informadas, aseguran que la proyectada reforma del Concordato se basa en la disminucion de las Diócesis y en la reduccion de los sueldos del Alto Clero.

Se añade que el Vaticano

procurará demorar la discusion de la reforma. hasta que vuelva á ocupar el Poder el Sr. Silvela, que mantendrá el «statu quo».

El Rey.

Madrid 15 (10 mañana). Los periódicos monárquicos dedican elogios al Rey, porque ayer asistió á las maniobras militares, montado á caballo, que supo guiar con habilidad.

La escuadra francesa.

Madrid 15 (1:50 tarde). Telegramas de París comunican que la escuadra francesa del Mediterráneo, despues de las anunciadas maniobras, irá á los puertos de Valencia y Cartagena, devolviendo la reciente visita que el «Pelayo» hizo á Tolon.

De China

Madrid 15 (1:50 tarde). Desde Pekin telegrafian diciendo que la Corte ha notificado á las potencias que acepta pagarles la reclamada indemnizacion en la forma que se anunció hace pocos dias.

Ingleses y boers.

Madrid 15 (5:45 tarde). Telegramas de Londres comunican que se sabe ya el objeto del viaje á Europa de la esposa del general Botha.

Dicha señora se propone, segun dicen los ingleses, persuadir al presidente Kruger, de la inutilidad de la guerra, despues de haberse ofrecido la autonomia al Transvaal.

Contra un Sultan

Madrid 15 (5:45 tarde). Noticias de Constantinopla dicen que se ha confirmado la noticia de que existía una conspiracion para destronar al Sultan de Turquía.

La conspiracion debía estallar en junio.

En ella aparecen complicados personajes de grandes influencias en la Corte de Abdul Hamid.

Una catástrofe.

Madrid 15 (10 15 noche). En Agerenza (Italia) ha ocurrido una catástrofe.

Una enorme roca que había cerca del pueblo, se desprendió, alcanzando á varias casas.

Estas quedaron convertidas en ruinas, pereciendo entre ellas, aplastadas, quince personas.

En Argelia

Madrid 15 (10 15 noche). Telegramas de Argel dicen que cerca de la estacion de Morsott varios indígenas tirotearon un tren.

Por fortuna, los viajeros no sufrieron ningun daño.

De Barcelona

Madrid 15 (10 15 noche). Despachos recibidos de Barcelona dicen que han sido trasladados á la cárcel veintiocho anarquistas de los que se hallaban detenidos á bordo del «Pelayo».

Entre aquellos se encuentra la célebre agitadora Teresa Clara Munt, que está siendo muy visitada por sus correligionarios.

La escuadra inglesa

Madrid 16 (2:15 madrugada). Telegramas de Londres participan que la escuadra inglesa está preparada para moverse en el momento de recibir órdenes.

Los huelguistas de Brooklyn

Madrid 16 (2:15 madrugada). Un telegrama de Brooklyn dice que los huelguistas de aquella ciudad han arrancado los rails de los tranvías, arrojándolos despues al rio.

En Bilbao

Madrid 16 (3 madrugada). Entre los socialistas de Bilbao reina mucha agitacion. Hoy celebrarán un meeting. Terminado este, se proponen recorrer las calles en manifestacion.

Se han adoptado muchas precauciones.

Circula el rumor de que han ocurrido desórdenes.

Escándalos

Madrid 16 (3 madrugada). Se ha celebrado un meeting electoral romerista en el distrito de la Inclusa.

Asistieron los republicanos, pero no se entendieron con el Sr. Romero Robledo, prorrumpiendo en silbidos y otras demostraciones de protesta, por lo cual fué preciso suspender la reunion.

El escándalo ha sido muy úsulo.

Madrid 16 (3:15 madrugada). Segun las noticias que se reciben de Bilbao, tambien en aquella capital ha habido otro escándalo.

Los socialistas, molestados por un artículo publicado en «El Porvenir», censurándolo, se reunieron frente á la redaccion de dicho periódico, intentando asaltarla.

Almodóbar.

Consulta médica

Dr. Salvador V. de Castro, Profesor Clínico de la Facultad de Medicina.—Todos los dias de 9 a 12.—Horno del Plaza 2, r.

Píjense nuestros lectores en el anuncio de 4ª plana «Hotel Tolox»: se recomienda el solo por ser lo más confortable é higiénico que hay en aquel balneario.—No confundirlo H. Tolox.

Pirotecnico.

D. Juan Hernandez se ha trasladado de la calle de San Andrés número 8 á la de Elvira número 184, frente á la iglesia de San Andrés.

CARRUAJES.

Único representante de la compra y alquileres en esta capital, Juan de Dios Ortega.

Correspondencia, Puerta Real número 5 (estanco.)

Restaurant SPORT.

Ha quedado abiertote este establecimiento desde 1.º de mayo. Los nuevos dueños han introducido grandes mejoras y en él se sirven comidas selectas y baratas.

Restaurant Sport.

Piedra Santa 2.

Subasta.

LACONFIANZA Casadepréstamos Mendez Nuncio (Antes Navas.) El dia 25 del corriente y á las doce de su mañana, se venderá en pública subasta todos los efectos que hayan cumplido doce meses y que no hayan sido retirados.

FARMACIA MODERNA

PRINCIPE 10. Productos químicamente puros procedentes de la casa MERCK, de Alemania. Precios de la Farmacia Militar.

Los hechos lo justifican.

No pretendemos seducir al público con conceptos ilusorios al afirmar que los ALMACENES SAN JOSÉ es la casa que mayores ventajas ofrece para el comprador que bien se fija; si lo afirmamos es porque lo testifican muchas familias respetables de Granada que habiéndose fijado en esta positiva conveniencia, tienen costumbre de hacer sus compras en ella y han obtenido los importantes ingresos de 500 y 250 pesetas sin desembolso ninguno, debido á los regalos á la suerte que constantemente reparte y que se elevan á la respetable suma de cuatro mil pesetas en el año.

Los precios verdaderamente baratos á que vende, debido á la organizacion especial de su negocio y los extensos surtidos en su especialidad de género blanco y de punto y para equipos de novia, lo hacen doblemente recomendable.

Al hacer las compras, reclámense los talones para los regalos, uno por cada 5 pesetas, que sirven para todos los sorteos del año.

Zacatin núm. 1, Almacenes San José.

Reyes Católicos 10 EL CAÑON Reyes Católicos 10

Grandes rebajas de precios en competencia con chicos y grandes; no comprar sin ver lo que ofrecemos. Esta casa por sí sola vende más que todas. Píjense en la siguiente tarifa de precios:

Table with 2 columns: Item description and Price. Includes items like 'Botinas para hombre', 'Becerro color', 'Bioequipo piel mate', etc.

Y cien clases á precios que solo esta casa puede vender. No comprar sin ver cuanto ofrecemos.

EL CAÑON

SE CURA SEGURAMENTE USANDO LAS PASTILLAS BAISIMICAS al Grossetal de FRANQUILLO.

Precio: una peseta caja. VENTA EN GRANADA: Farmacia del Dr. Corzo, plaza de Capuchinas. Farmacia del Dr. Galvez, calle de Mesones.

Compañía General de ELECTRICIDAD

de Granada. OFICINAS: Tendillas de Santa Pavia, núm. 4.

Se reciben encargos para hacer instalaciones de alumbrado eléctrico, cuyo consumo se registrá por los siguientes precios:

Table with 2 columns: Lamp type and Price. Includes items like 'Una lámpara de 5 bujías', 'Una lámpara de 25 bujías', etc.

El material eléctrico que se emplea en las instalaciones deberá ser facilitado por la Compañía, con el fin de poder garantizar por esta su buen funcionamiento.

ENFERMOS del ESTÓMAGO é INTESTINOS

CURACION PRONTA Y EFICAZ CON LOS PAPELILLOS ANTIDISENTÉRICOS del Dr. J. GARDANO

de Fosfato Bismuto, Pepsina, Poncevanina y Dióxido de Azufre. Aprobados por la Facultad de Medicina.

REMEDIO INFALIBLE POR LA SEGURIDAD DE SUS RESULTADOS. No hay diarrea ni disenteria que no ceda rápidamente por crónico que sea el padecimiento. Son de efecto inmediato en los Catarros intestinales y Dispepsias estomacales, cesando los Pújios y Cólicos, devolviendo al estómago su normalidad y sus funciones. Poderoso antipéptico en las Ulceraciones del Estómago é Intestino, Diarreas difíceles é infecciosas de los ancianos y niños. Curan las Dispepsias y Gastralgias, cesando los eructos, pesadez, acidez y dilatacion de estómago.

Advertisement for D. Carmen Sevilla SANOHEZ, a hairdresser located in Calle de San Pedro 8.

HIERRO BRAVAIS

son el remedio más eficaz contra la ANEMIA, los COLORES PALIDOS, etc.

de una casa inglesa se compran violines italianos antiguos. Dirigirse á la casa núm. 46 de la Alhambra.

EXITO.

España está de enhorabuena por los premios concedidos á los españoles en la Exposicion de París de 1900.

El jurado ha concedido un gran premio y medalla de oro al célebre farmacéutico don T. Gonzalez, de Biarritz (Francia), por su gran descubrimiento la Torcuatine, que cura inmediatamente los dolores de cabeza, migrañas y reumas, por muy fuertes que sean.

Es tan poderoso la accion de la Torcuatine que no hay dolor que le resista tres minutos. T. Gonzalez garantiza que de diez pacientes todos se curan en los casos siguientes con una ó dos fricciones: Hemiorreñas, neuralgias (jaquecas), cefálicas, reuma, gota, dolor de riñones, de estómago, de garganta y boca.—Precio, 3'50 pesetas; Farmacias.

Todos los doctores recetan la Torcuatine, convencidos de su seguro y rápido resultado.

Compra y venta

de muebles usados, libros y otros efectos. Especialidad en chorizos de Casti la á doce reales libra.

Cobertizo de Mendez núm. 1.

Casa.

Se alquila en el Zacatin núm. 39, con gran portal para tienda. Dicha casa no entra en el plano de edificacion de la Gran Via.—Las llaves, Darrillo de la Magdalena, número 8.

Para combatir la clorosis, las irregularidades menstruales, anemia, aumentar el apetito y dar fuerza á la sangre.

EL EUXIR DE HEMOGLOBINA

de Hernandez.

No ennegrece la dentadura como los demás ferruginosos y es el que mejor se asimila.

Se vende en las principales Farmacias y en la del autor. Euxiras 2, Mesones.—Granada.

Venta.

Milord y berlina casi nuevos, Aguila 18.

Almoneda.

Muebles de todas clases; gabinetes ricas tapicerías, sillones de rejilla y cueros, cuadros de todos estilos á precios increíbles.—Al fin de la Gran Via, Tinajilla 3, principal.

Bazar de muebles

de JOSÉ MUÑOZ Y COMPAÑÍA, Ebanistas premiados en varias exposiciones.

Tienen el gusto de ofrecer un gran surtido de muebles de todas clases, tanto de lujo como económicos, conmuebles en sus talleres, Recoquitas 21, donde se hace toda clase de Ebanistería, Tapicería y Adorno. Especialidad en tapices para muebles y paredes.

Precios económicos. Solidez y buen gusto.

Espectáculos.

Teatro Isabel la Católica. FUNCION PARA ESTA NOCHE Barba azul.

A las ocho y media.

Teatro.

La Geraldine. La bella y elegante artista Miss Geraldine ha celebrado su beneficio en Baena con un lleno completo.

Alcance postal

El asesino de mujeres. París 13.—Un despacho de Moscu dice que continúa sembrando el terror el loco que asesinó hace pocos dias á varias muchachas.

La policía no ha conseguido descubrirle.

El monomaniaco descarga sus iras únicamente contra las muchachas que tienen de trece á dieciocho años.

Una de sus víctimas ha hecho lo mismo: dárles una certera paludada en el pecho y desaparecer velozmente, sin tiempo á que la víctima pudiera gritar.

La última de las doncellas heridas tiene trece años y fué atacada por el loco al salir de un concierto.

La policía cree que el agresor se cifraza para despistarla, porque las diversas señas que se han dado para identificarle están todas en contradiccion.

Catástrofe en una mina.

Lugo 13.—Una espantosa desgracia ha ocurrido esta mañana en las minas de Silvarosa (Vivero).

A la hora de entrar los obreros de las minas á trabajar, explotó de improviso un barreno, levantando enorme cantidad de peñascos.

Muchos de éstos fueron á caer sobre un grupo de doce hombres, produciendo terrible carnicería. Cinco de aquellos infelices quedaron casi completamente destrozados.

Los otros siete sufrieron graves heridas, siendo conducidos en camillas al hospital.

Derouledé.

Derouledé ha obsequiado en San Sebastian á sus amigos con un lunch para celebrar la aparicion del diario nacionalista Le Drapeau.

La triple alianza. Venecia 14.—Son esperados en ésta el gran canciller de Alemania, conde de Bulow, y el ministro de Negocios de Austria.

El objeto de este viaje es el de celebrar una entrevista con el ministro de Negocios acerca de la renovacion de la triple alianza.

Discurso de Romero.

Madrid 14.—En el Centro electoral romerista del distrito del Congreso se ha celebrado una reunion para presentar los candidatos.

El Sr. Romero Robledo pronunció un discurso excitando á la lucha, en la que aún siendo vencidos, se demostrará que posee muchas fuerzas, siendo todos los que á él se unen hombres de buena voluntad, y ante todo patriotas.

Desgracia.

Barcelona 14.—En la calle de Aragón el ferrocarril de Sarriá arrolló á un obrero, causándole tan graves lesiones, que el infeliz quedó muerto en el acto.

El viaje de Pi.

Barcelona 14.—Ha regresado el señor Pi y Margall.

Es probable que marche á Tarragona, donde se le prepara un entusiasta recibimiento.

Le ha hecho una visita la Redaccion de La Veu de Catalunya, pidiéndole que presente su candidatura por Barcelona como diputado regionalista.

En Coria del Rio.

La prensa de Sevilla publica extensos detalles de una manifestacion de desagrado realizada contra el señor Rodriguez de la Borbolla á su llegada al pueblo de Coria del Rio.

Proponiase el popular diputado sevillano celebrar un meeting de propaganda electoral, pero algunos grupos se situaron en el camino que conduce al pueblo, y apenas divisaron los coches que conducían á los gamacistas, prorrumpieron en una ruidosísima pita.

Seguido de sus amigos y de les manifestantes, el Sr. Borbolla se dirigió á la calle Fernandez Santa Cruz, donde vive un amigo suyo y está el teatro en que se iba á celebrar el acto.

A la entrada por esta calle un grupo de vecinos, en que figuraban muchas mujeres, dió un grito de «Viva don Pedro Borbolla!»

El grupo de los laboratores se engrosó, haciéndose ya insoportable tanto pito.

Una pareja de la Guardia civil contuvo á los laboratores, que pretendieron entrar en el teatro para impedir el meeting.

Ya en el teatro y á punto de comenzar el acto, los del grupo siguieron alborotando en la puerta y pretendieron forzar la entrada, cosa que impidieron los de dentro.

Hubo alguna que otra pedrada en la puerta y salieron á relucir algunos navajas y armas de fuego per una y otra parte.

Hubo un momento en que se creyó inminente un conflicto grave, no obstante las repetidas amonestaciones del Sr. Borbolla por una parte, y por la otra del alcalde del pueblo y de los señores D. Mannel y D. Estanislao Arian.

Por fin pudo dominarse la colision á la puerta del teatro, merced á la intervencion de la parj. de la Guardia civil.

Poco despues, el alcalde entregó al Sr. Borbolla una orden escrita, suspendiendo el meeting por motivos de orden público.

Han sido detenidos varios sujetos, todos amigos del Sr. Rodriguez de la Borbolla.

Este ha anunciado que procesará al alcalde.

Historia misteriosa.

Leemos en El Imparcial:

«En los salones aristocráticos se comenta el viaje de una dama anstriaca que se halla en Madrid, y se cree con derecho á ocupar el primer puesto en el hogar de un opulento personaje extranjero.»

Parece que á instancias de la reclamante interviene en el asunto algunos diplomáticos de alta categoria.

Si estos rumores se confirman, la cosa promete ser sensacional en las crónicas del gran mundo.»

—Noticias de Madrid dicen que el personaje aludido es el Principe de Wrede, representante de Suecia, al cual dicha dama acusa de bigamia.

Un amante de España.

El director de la Orquesta de Leipzig Sr. Nickish, ha sido obsequiado con un banquete en San Sebastian.

El distinguido profesor brindó por España, declarando que en ningun pais ha hallado mayor cultura musical y sentimiento artístico.

Se habla, dijo, de pueblos moribundos; pero el pueblo que riude culto al Alte que es la vida, con la energia y adoracion que España, es imposible que muera.

Huelgas.

Madrid 14.—Ileen de Zaragoza que se han declarado en huelga los obreros de las zapaterías.

Ferrol 14.—Se ha agravado la huelga de los empleados de consumo.

Cien empleados de los admitidos recientemente se han unido á los huelguistas, por temor á las amenazas de que eran objeto.

Se han reconcentrado fuerzas de la Guardia civil.

Las tropas están acuarteladas, en prevision de que pudieran ocurrir desórdenes.

La Bolsa.

Madrid 14.—Telegramas de apertura.—París Exterior, 72'47; Londres ídem, 60'00.—Barcelona, Interior, 72'95.

No se observa la firmeza de los anteriores dias.

El interior á fin de mes, que despues de la hora oficial se cotizó ayer á 72'95, descendiendo hoy á 72'82 1/2, cotizándose despues á 72'85.

Contado, 72'75 y 72'70. Poca animacion.

Carpetas, 71'45 y 71'40.

Amortizable, 5 por 100 á 93'40.

Predomina la oferta.

Francos, 35'05 á 36'90.

lonna, Príncipe de Sonino, y el conde de Primoli.

La Emperatriz Eugenia se encuentra completamente restablecida del tenaz catarro que le ha aquejado durante el invierno.

A fines de mes abandonará nuestra ilustre compatriota su pintoresca residencia de villa Cyros, emprendiendo un largo viaje por el Mediterráneo, á bordo del yate Thistle.

Subasta artística.

Segun telegrafian desde Nápoles, anteaer dió principio en el palacio Serignano, propiedad del marqués de la Gándara, la subasta de sus ricas colecciones de cuadros y objetos de arte.

El total de la venta ascendió á francos 143.000.

El cuadro de Alvarez Carnaval en Madrid fué adjudicado en 3.300 francos.

Una pieza de antiguo encaje veneciano alcanzó la cifra de 9.000 francos.

En el Uruguay.

Paris 12.—Un despacho de Nueva York dice que en Montevideo ha causado extraordinaria sensación la prisión de don Miguel Herrera, hermano del expresidente de la República del Uruguay, del mismo apellido.

Añade que tambien han sido reducidos á prisión los coroneles D. Manuel Rodríguez y D. Ciríaco Burgis y otros personajes, acusados todos ellos de fraguar una conspiración contra el actual gobierno.

Los presos han declarado que la conspiración tenía numerosos adeptos en el ejército.

Las armas cogidas por la policía habían sido sacadas del arsenal.

Dimisión.

Ha presentado la dimisión el Dr. Bafford, obispo de Gibraltar.

Goya en Londres.

«La Exposición de cuadros españoles en la Casa Consistorial de Londres ha atraído á una multitud de inteligentes y de aficionados, procedentes de todos los puntos de Inglaterra.»

No hay aquí otra colección que pueda compararse á la que constituye la aludida Exposición, por el considerable número de obras que se ha logrado reunir, debidas á los grandes maestros modernos, y tambien por la cantidad de las que se exhiben producidas por aquel genio maravilloso cuyas composiciones pertenecen al arte de todo tiempo, por Francisco Goya.

Es extraordinario el interés que ha despertado la referida colección; todos los dias se ha visto lleno por completo el local donde se instaló.

Varios de los cuadros de la misma habian sido ya expuestos; pero nunca se vió aquí antes de ahora una representación tan brillante del arte pictórico español.

Academias y Sociedades

Ateneo de Madrid. Continúa en el Ateneo de Madrid la brillante informa-

ción sobre la Memoria del Sr. Costa, Obligarca y caciquismo.

Se ha leído el dictamen de los profesores de Oviedo, Sres. Altamira, Baylla, Posada y Sola, los cuales sostienen que la enfermedad no radica sólo en el aparato gubernamental, sino en toda la constitución de nuestra sociedad, que, falta de energías, de sentimientos del derecho y con una gran corrupción de costumbres, es incapaz para producir una clase directiva que evite la oligarquía y el caciquismo imperantes. No es, pues, un mal superficial, sino de la entraña misma del Estado.

El Sr. Saillas estima que el caciquismo debe su origen y su nombre á las luchas de los partidos políticos en el pasado siglo, luchas que determinaron que, al llegar al poder abusaron del mismo, acabando por suplantarlo la verdadera organización del Estado por el caciquismo y la holgarquía.

El Sr. Becerro de Bengoa combatió la Memoria del Sr. Costa.

Manifiestó que hay cinco clases de caciquismo; el del dinero, el de la conciencia, el de la inteligencia, el de la política y el de la mujer; los remedios son: para el primero el colectivismo, para el segundo la libertad, para los dos siguientes la educación.

Intervino el Sr. Costa para defender su Memoria afirmando que, despues del desastre sufrido, el más grande del siglo XIX, no puede regarse el mal, hasta entonces oculto por la leyenda que sosteniamos.

Terminó la sesión con breves palabras del Sr. Becerro de Bengoa, quien sostuvo que el desastre no es imputable á España, sino á los Estados Unidos, que prevaliéndose de nuestra inferioridad, intervino en nuestras guerras para despojarnos.

Sección religiosa

Calles para hoy

Santos del dia. La Ascension de Ntro. Sr. Jesucristo y San Juan Nepomuceno.

Jubiloo de las cuarenta horas. En la iglesia de Capuchinas.—Se manifestará á las seis y media y se ocuta á las siete.

Misa cantada. En la Catedral á las nueve procesion y Misa solemne, en la que predicará el señor Canónigo Magistral.

Misa de hora fija. La hay de doce en la Magdalena, San Justo, Ntra. Señora de las Angustias y en las Capuchinas.

En el Sagrado Corazon de Jesus hay misas desde las siete á las diez y media y en San Juan de Dios desde las seis á las diez.

En el Sagrario, las Angustias, Santa Ana, Santa Escolástica y el Salvador, misa de una.

Rosario. En la Catedral, San José, San Andrés y San Ildefonso á las ocho de la mañana y en las demás iglesias á la oracion.

Visita y Corte de Maria. Ntra. Sra. del Carmen en la Catedral.

El mundo oficial

Subasta. El A. n. tamiento de Ovi-

var subasta el impuesto de consumos. Anteaer se verificó en el despacho del Sr. Delegado de Hacienda de esta provincia, la subasta del aprovechamiento de los espartos del monte público denominado «Atochares», término de Benam-

rel, habiendo sido adjudicada provisionalmente á don Manuel Machado, en la cantidad de 70.011 pesetas 11 céntimos por cada uno de los tres años forestales.

Repartimiento. Las corporaciones municipales de Basquiatar y Gobernador, tienen expuesto al público el repartimiento de consumos.

Llamamiento. El Juzgado del Campillo llama á Francisco Garcia Sanchez.

Ayuntamientos multados. La Administración de Hacienda, publica circular imponiendo multas de diez pesetas á los Ayuntamientos de la provincia que no han remitido en el plazo que se les fijó las relaciones duplicadas de las altas y bajas de la contribucion industrial que haya formado.

Notarías vacantes. En el territorio del Colegio notarial de Valencia se hallan vacantes las notarías de Alicante, Chelva, Valencia, Liria y Alcoy, las cuales se han de proveer por concurso, y las de Muro, Carlet, Villena, Jijona, Albuicer y Elda, las cuales se han de proveer por traslación.

En el territorio del Colegio notarial de Sevilla se halla vacante la notaría de Córdoba la cual se ha de proveer por traslación.

En el territorio del Colegio notarial de Albuicer se han de proveer por oposición las notarías vacantes en Lorea, Banca, Nerpio, Cuenca, Torrejuncillo del Rey, Almansa, Villanueva de la Jara, Peñas de San Pedro y Motilla del Palancar.

Concurso. El dia 7 de junio próximo se verificará en la Dirección del Establecimiento Central de servicios administrativos, concurso para la adquisicion de 26.000 metros lineales de loneta de algodón, para colchonetas y cabezales con destino á la Factoría Militar de esta plaza.

Las condiciones de este concurso se hallan de manifiesto en la secretaría de la Comisaría de Guerra.

Vacante. Se encuentra vacante la plaza de secretario del Ayuntamiento de Jerez, dotada con el haber anual de 6.000 pesetas.

Cartera de Granada

La Alhóndiga. Se vendieron ayer 181 quintales métricos de trigo, al precio de 26 25 á 30 25 pesetas quintal.—Quedó en existencia de 1.528 quintales.

Los 181 quintales métricos equivalentes á 421 fanegas. El quintal métrico de cebada se vendió ayer de 25 á 27 pesetas; el de habas, de 27 50 á 28 y el de maiz, de 29 á 30.

Carнизacion. Ayer se carнизaron en el Matadero público: 5 reses mayores á 1 92 pesetas kilogramo; 116 borregos á 1 40.

Pagos en la Delegacion. Para mañana se han señalado los siguientes:

D. Francisco E. Fernandez, Excmo. Sr. D. Pedro N. Mirasol, D. Francisco Rojano, Sr. Jefe de Telégrafos, D. Miguel Garrote. Servicio de la plaza. El orden para hoy es el siguiente: Parada; Córdoba.—Jefe de día, don Juan Diez de Oñate, comandante de Córdoba.—Imaginario, don José Méndez Verdugo, comandante de Artillería.—Visita de hospital y reconocimiento de provisiones, D. Fernando Muñoz, segundo capitán de Córdoba.—Planton en el Gobierno militar, seccion de orfanos.—Planton en el Parque, Artillería.—Paseo de enfermos, Artillería.—De orden de S. E., el capitán mayor de plaza, Arcadio Zamora.

Vitalidad Debilitada, Sangre Empobrecida.

Léase lo que la Zarzaparrilla del Dr. Ayer ha hecho por el reverendo padre L. P. Wilds, muy conocido misionero y hermano del difunto y eminente juez Wilds: «Por muchos años padecí de diversos y otras erupciones de carácter semejante causadas por sangre empobrecida. Mi apetito era escaso y la extenuación se habia apoderado del sistema. Conociendo las propiedades valiosas de la Zarzaparrilla del Dr. Ayer por la experiencia del bien que habia producido en otros, procuré, y empecé á tomarla. Mi apetito mejoró desde la primera dosis y la mejoría se extendió á mi salud en general, que la actualidad es excelente. Me siento un ciento por ciento más fuerte, cuyo resultado lo atribuyo á la

Zarzaparrilla del Dr. Ayer,

medicina que recomiendo con toda confianza como la mejor que jamás se haya preparado para la sangre.»

Para todos los desarreglos originados de sangre empobrecida ó viciada y debilidad general, tómese la

Zarzaparrilla del Dr. Ayer.

Píldoras del Dr. AYER, Anacardas, El Mejor Purgante.

Tónico genital del Dr. MORALES.

Cócleas píldoras para la segura y completa curación de la

Impotencia, debilidad, espermatorrea y esterilidad. Cuenta treinta y cuatro años de éxito y son el remedio de los enfermos que las emplean.—Principales boticas, á 30 reales caja, y se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales, Carretas, 39 Madrid.

En Granada, farmacia de J. Ortiz Pujason, San Jerónimo, 13.

CONSULTA DE

Males Especiales

de 10 á 3, gratis á los pobres, y por carta á los de provincias.

HANNETT MEDICO-AMERICANO

Alcalá, 23, 1.º (Calle Calatrava)

VENEREO. IMPOTENCIA, ORINA.

CURA EN 2 DIAS

Blanorrea (Gajón), Gástricas, Hígado, Chancras, Venéreas, Próstata, Etc., 8 pías. Para bromos de la sangre, las Píldoras Depurativas, 3 pías. Venta botica y Gabinete Médico-Americano, Alcalá, 23, 1.º, Madrid.

Van correo por valor de libras.

Venta en Granada: farmacia del Sr. Ortiz Pujason, San Jerónimo 13 y en todas las demás buenas y acreditadas farmacias y droguerías de la capital y su provincia.

Huéspedes.

Se admiten dos caballeros ó señoras en familia que sean estables. Placeta del Negro, 1, darán razon.

Píldoras y pastillas azoadas.

Curan toda clase de enfermedades del pecho.

Trátese años de... justificados con las mismas certificaciones de médicos y particularmente, reditan la bondad de las Píldoras y Pastillas Azoadas. Tan benéficas es su acción desde la primera toma, que á no realizar así, su autor el Doctor Morales, Carretas, 39, Madrid, se le pagaría su importe.

Se remiten por correo á todas partes y en las farmacias de 2, 4 y 6 reales caja.

En Granada, farmacia de J. Ortiz Pujason, San Jerónimo, 13.

Se arrienda

una casa principal con muchas y buenas habitaciones; calle de Grecia núm. 43. Las llaves en el 48. Para tratar, Recogidas 2.

Para Curar los VICIOS DE LA SANGRE. Elixir Deret. Venta al por mayor en España: 110 Bruch, Barcelona.

TROPÓN. Albúmina alimenticia. Un kilo de Tropón tiene igual valor nutritivo que 5 kilos de la mejor carne de buey ó que 130 hasta 200 huevos. En el organismo, el Tropón se convierte directamente en sangre y tejido muscular sin formar grasa.

Curar rápidamente: EPILEPSIA, INSOMNIOS, ELIXIR YVON, ENFERMEDADES NERVIOSAS. Del mismo Autor: ERGOTINA.

PRUEBENSE los exquisitos chocolates de los RR. Padres Benedictinos. Sucesora de Lopez Hermanos.

Aguas azoadas de Fuente Amargosa en Tolox (MALAGA). HOTEL TOLOX de José Carmona y Garcia. Inaugurado en la primavera temporada oficial de 1900.

Centro práctico Farmacéutico. A LOS SRES. FARMACEUTICOS Y DROGUEROS. Información para sus abonados de toda clase de personal farmacéutico.

Gran acontecimiento. Extraordinaria realizacion de géneros nuevos á cualquier precio, en LA CONFIANZA.

SEDAS de gran novedad para vestidos á 1'00 peseta vara. SEDAS crudas de buena calidad, á 0'75 id. SEDAS negras brochadas ó damasés, á 1'25 id. SEDALINAS de gran novedad de 2 pias., á 0'75 id.

LA EQUITATIVA. Fundose esta Sociedad de Seguro de vida en 1859. Su sucursal española fué autorizada por R. O. de 19 de Octubre de 1882.

Inspector en Andalucía, Leopoldo M. Gordon. ZUMBIDOS, PLEJOS, y todas las enfermedades de OÍDOS.

Las Píldoras DEHAUT. Es el único en purgarse, cuando lo necesitas. No tapan el ano ni el estómago, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, etc.

IMPORTANTE. La conocida casa de Madrid Las Dos Hermanas, avisa á las personas de gusto, que desde ahora recibe encargos directos y envía con buenos embalajes gratis, sus acreditadas canastillas desde 125 pesetas.

Suero antidifiterico del Doctor FERRAN. en tubos de güm PRECIENTE. De venta en la Farmacia y Droguería de SAN GIL GRANADA.

San Antonio Zacatin. La casa antigua de gran extension, con hermoso huerto, situada calle del Algabe de Rodrigo del Campo, núm. 26, se alquila. Para tratar de las condiciones y precio de arrendamiento dirigirse á un encargado D. José Lopez Moreno, Cuchilleros, 22.

VINO RESTAURADOR DEL DOCTOR GONZALEZ. Tónico reconstituyente estomacal. La fama europea de este vino es su mejor recomendación. En los más notables Hospitales del extranjero han podido comprobarse por medio de una larga estadística los efectos positivos de la fórmula que ha dado origen á la composicion del Vino restaurador del doctor Gon. Así es que cuantos padecen del estómago, las personas américas, los neurasténicos, los enfermos por abatimiento físico y por exceso de trabajo mental y cuantos necesitan un poderoso digestivo que ahuyente además las dispepsias y las gastralgias y haga desaparecer los vómitos, pueden apelar al Vino restaurador seguro de que harán primero el alivio y al fin la curación de sus dolencias.